

2010・2011年度教研研究テーマ イエスの生き方に倣う キリスト教学校 —これからの中間100年に向けて—

キリスト教学校教育

<http://www.k-doumei.or.jp/> E-mail info@k-doumei.or.jp

キリスト教学校教育同盟
〒169-8509 東京都新宿区西早稲田2-3-18-72
電話 03(3203)0361
FAX 03(3203)0362
理事長 野本 真也
締集人 鈴木 齊
領収200円(加盟法人の端訳料は会費に含まれています)
(毎月1日~15日発行)

キリスト教学校教育同盟 第99回総会
2011年6月10日(金)・11日(土)

第99回総会 鎮西学院で開催される

野本真也氏 理事長に再任

役員(理事・監事)改選される
盛岡大学再加盟を承認

午後は、
山城町（長崎）にエスレード、
鎮西学院高等学校講師の各氏。
その後鎮西学院が20
年を経た「平和」、最
後は高校吹奏部によ
る演奏が行
われ、素晴らしい演
奏が行われた。第一回を終了
した。続いて新理事事が
開催された。
第三日のプログラムは
最初に鎮西学院高等学校
選挙が行われた。続
いて特別プロ
グラム（平
和教育シン
ポジウム）
(司会・内
(同志社理事長) が理事
長に再選されたことが報
告、承認された。また今
日は、佐藤東洋二氏(校長)
と大学名誉教授を開
学園、総務・財団問題担
任が出席された。(佐藤)

普運士學園	加盟校動靜
5月27日付けで若林俊矩氏が理事長を退任、28日付けで畠山ルイザ氏が後任に就任。	
茨城キリスト教学園	
5月31日付けで小澤謙氏が後任に就任。	
東日本大震災復興支援金被災した3加盟校（宮城学院、尚絅学院、東北文化学院）	

学院		の復興支援団体		き	
ただいに金額は6校(7		月15日付で) 第四回		6月30日の時点を基	
送金しました。		事務局ではばく		たから30万円を6校へ	
▶第99回松会特集	<7月号目次>	件	4円	です。	高同盟事務局に托す
▶総会記録	<2~4面>	付	4円	ただいに金額は6校(7	送金しました。
▶閉会式挨拶、会場校挨拶	<2面>	付	4円	月15日付で) 第四回	月15日付で) 第四回
▶2日目挨拶、朱實挨拶	<3面>	付	4円	事務局ではばく	事務局ではばく
▶特別ゴフグラム	<5~7面>	付	4円	たから30万円を6校へ	たから30万円を6校へ
▶オガホのホンポインアピール	<4、7面>	付	4円	です。	です。
▶加盟校生徒、生徒・県連、教職員数	<4面>	付	4円	ただいに金額は6校(7	ただいに金額は6校(7
▶関西地区小中高医療科学研究会	<8面>	付	4円	月15日付で) 第四回	月15日付で) 第四回
▶ハイ! こちらQ&O箱	<〃>	付	4円	事務局ではばく	事務局ではばく
▶公爵会、報告と予定	<〃>	付	4円	たから30万円を6校へ	たから30万円を6校へ

催、森泰一郎長崎ウエーブ、
レヤン大学学長による
「鎮西学院の平和教育の
現実、廢墟被爆校として
のアプローチ」の基調
講演、「鎮西学院被爆の
声」として鎮西学院中
学校卒業生の西脇世氏のね
話、文部省の現実教育問題
と平和教育の現実と問題
が行われた。ソノボシカ
ムの発題者は、黒瀬真一
郎(山口県立医師会事長、
院長)、神山繁真(沖縄
キリスト教学院理事長、
大谷寺長、小川正徳(鎮
西学院高等學校校長)、

当）、坂田雅雄氏（桂
共立学園、広報担当）
大西晴樹氏（明治學
百年史）担当）、森

東洋士氏は常任監事から
常任理事へ転任。
その後野本理事長のち
2011年度の各項目

され、それそれを承認された。議事は第二日の昼をもって盛会の内に終った。



キリスト教学校教育同盟 第99回総会
2011年6月10日(金)~11日(土)

< 7月号目次 >	
▶ 第99回総会特集	
・総会記録	(2 ~ 4面)
・閉会式挨拶説教、会場校挨拶	(2面)
・2日目朝説教、来賓挨拶	(3面)
・特別プログラム	(5 ~ 7面)
・わが校のワンポイントアピール	(4、7面)
・加盟店学生・生徒・児童・教職員数	(4面)
・開明地区小中高聖霊歯科研究会	(8面)
・ハイカラな日本の歴史	(8面)

学院の復興支援金につき
6月30日の時点で教員同監事局に送り
たいたい金額は6校(7件)から30万円
4円です。事務局では6月15日付けで、第一回目として3校に各90万円を送
金しました。

た。講習は第4回の屋内に終った。
され、それを参考記録として残された。
総会記録は2～4面
を講演、シンポジウム
要旨は5～7面参照
れたい。

2012年度は記念すべき第10回総会となるが、6月8日（金）
9日（土）に明治学院（白金キャンパス）で開催される。
催走で、同大学長の大西晴樹氏が挨拶した。
なお、総会先輩としてユニティセンターで、6月9日に2011年度第1回常任理事会が活水女子大学でそれぞれ開催された。



長崎ウェスレян大学西山ホールにて

(2面よりつづく)
平和教育シンポジウム
 司会・内村公義(長崎大)の平和教育の現実・歴史
 エスレヤン大学名誉教授 被爆校としてのアプローチ
 我が家には3人の息子がありましたが、次男坊がこの数年あるものにはまつおります。私は似て飽きっぽい性格にも関わらず、この間にに関しては徹底して興味を示すものではありません。それはウルトラマンなのであります。

実際の所、彼の持つもの多くがウルトラマンで占められておりまして、何が彼をそこまでさせるのか? 親の私でもわからない始末。そんな彼に市川森一先生との出会いという至福の時がありました。市川先生は日本を代表する脚本家で、諸君の大先輩にあたられます。この市川先生、実はウルトラマンの脚本も手掛けているので、その制作に深く関わっていました。その時、彼は先生と一緒に写真を撮り、自分の名前が入った直筆のサインまで頂きましたが、緊張のあまりずっと固まってしまいました。その時、彼は先生と、彼の宝物でありますし、後日市川先生から頂いた、当時のスタッフのみ配られたビンバッジ。誰にも触らせることがなく、今も大切に保管しております。

今、息子の話をさせて頂きましたが、私達の多くは子供の時に、誰もしもが憧れのヒーローやヒロインがいたはずです。そのヒーローに必要なもの、まずは強が。そのヒーローこそがイ

2日目朝礼拝説教 永遠のヒーロー

フィリピの信徒への手紙 2:5~10

鐵口宗久



さ。そして同時に優しさも必要でしょ。つまりヒーローは、強さと愛を兼ね備えた存在であり、だから多くの人に憧れを持つて支持されるのです。ウルトラマンにその強さと愛を見出した息子。それを素直に大声で告白できる息子の姿生徒と共に礼拝をする

(2面よりつづく)

授

チー

話=西嗣也氏(鎮西学院)

島女学園理事長・院長、

神山繁實(沖縄キリスト

神山繁實(沖縄キリスト

松本宣郎(宮城学院)

白石隼人(国際基督教大

深谷昌(理事選舉管理

委員長より選舉結果が報

告され、承認した。

9. 新役員(理事会監事)

人事の報告および承認

事務局より、2011

・2011年度理事・監

事及び担当について報告

され、承認した。

VII. 議事 3

人事の報告および承認

事務局より、2011

・10時15分~11時20分

選舉結果の発表

八三

案の説明が行われた。

11

110

(東北・北海道地区) 遺 大学部会 中高部会 小

公益法人改革により
をした。

本財産の欠損分は今年

一人一人が生かされ、

維持財團の現況と 解散について

清和学園は、アメリカの基督教アーノー・ダウドの信仰によって建てられた学校です。彼女が来自したのは、1887年のことでした。英和女学校に赴任しましたが、板振筋助のことをはじめとする豪傑の

ばかりだ。タカラの「ジン」とは
りあした。
1992年タカラ
〈クリスト教伝

学館」を設立。加えて日本人の同志と街頭活動を継続しました。しかしガントなり、神戸でする」となります。この時、スマム街や紡績場を訪ね、そこで見た薄幸な少女たちに心を痛めました。高知にやいなや、ダウドは

ドの私費で賄われたが、入学希望者がため、ミッションとアメリカの友人とアーヴィングによつて1907年が与えられました。が許可されるのは、あるものに限ら
1923年、ミ

ノの献金を得て待望の新校舎が完成しますが、
年後火事で全焼。この時
ダウドは66歳でした。」
しかし、「神様には仕方ない
ことはあります。」

学校」として認可されました。
そして、今年度、清和高等学校は110周年を迎えることとなりました。今も、アーチ・ダウドの信仰が繼承されています。
(清和女子中学校・高等学校
校史書科教諭) 後藤雅博

が校の
ポイント
ピール

輝く學園

でこ年

翌年には実現させました。その後、〈清和女学校〉として新たなスタートを切り、1953年に

④出版・印刷物関係

⑤ギリスト教学校教職員就職支援について

⑥事務局より報告

以上、2011年度事業計画について承認しました。

2011年度教育研究委員会事業計画案

総会資料を基に、計画

鎮西学院の栗林英雄理事長より、挨拶が述べられました。
△閉会挨拶
　野本真也理事長より、
開会の挨拶が行われた。
○閉会祈祷
　寺園喜基常任理事の閉会祈禱を行った。
会祈禱をもつて、2011年度第99回総会を閉会した。

加盟校(98法人) 学生・生徒・兒童・教職員數

〈学生生徒児童数〉 2011年5月1日時点

学年・生徒登録実数		2011年3月1日時点					(単位：人)		
種別・グレード	校数	設置数	女	男	合計	総合計			
						女	男	合計	
大学	共学校	56	39	84,508	100,117	184,625	131,307	106,571	237,878
	女子大学		17	40,831		40,831			
	大学通信課程		2	538	277	815			
	大学院		41	3,545	4,655	8,200			
	専門職大学院		9	527	1,475	2,002			
	短期大学部		4	1,358	47	1,405			
短期大学	共学校	20	13	3,706	331	4,037	8,546	331	8,877
	女子校		7	4,840		4,840			
短期大学・大学短期大学部		合計	24	9,904	378	10,282			
大学・短期大学		合計	76	139,853	106,902	246,755			
専門・各種学校		7	7	464	477	941	464	477	941
高校	共学校	94	51	18,245	18,534	36,779	37,915	25,575	63,490
	女子校		35	19,244		19,244			
	男子校		7		6,505	6,505			
	定期制・通信制		(3)	426	536	962			
中学	共学校	76	35	5,605	5,781	11,386	20,339	9,170	29,509
	女子校		34	14,734		14,734			
	男子校		7		3,389	3,389			
高校・中学		合計	170	58,254	34,745	92,999			
小学校	共学校	33	30	3,660	3,121	6,781	4,562	3,838	8,400
	女子校		2	902		902			
	男子校		1		717	717			
総合計		286	286	203,133	145,962	349,095	203,133	145,962	349,095

〈教員・兼任職員数〉 2011年5月1日時点 (単位：人)

註) 法人本部と各グレードで兼任あり

第99回 総会特別プログラム

基調講演

鎮西学院の平和教育の現実 —原爆被爆校としてのアプローチ

長崎ウエスレヤン大学学長
森 泰一郎



称しました。初めての日
本人院長でした。
広島女学院長を歴任された松本卓牧師は、高等部の最後の卒業生です。明治41年からは、旧制の中学校となりました。九州帝大でキリスト教学担当教授だった佐野勝也氏は、18回の卒業生になります。因みに、西南女学院の院長をされた

諫早の海
転じたのは
た。その頃
とか、それ
能性がある
れました。
上がったの
(たねむ)
した。労作
という構想

たが、教職員 94-97 年（昭和 22-25）
「二三」でした。
校舎や建物。新制の男女共学
と崩壊しまし、校・高等学校とな
る院持続する終った。しかし、この
一切を失つて、農場のためには、
農地が必要でした。市との協力もあり、
西山理事長 工業が所有してい
たのです。1929 年（昭和 24）のこ
とあります。なゴルフ場跡が手
の地に見つけたのです。

年)の
物心両面の能力によって
復讐したのです。
しかし、1975年
(昭和50年)に鎮西学院
の敷地に国道が通ること
になり、大幅な移転場所と
費用が嵩むことにな
りました。約25年間で
たつて運営された結果や
農場も中止せざるを得な
くなりました。
そこで、
鎮西学院は、労作教育
に代わって国際教育を自
ら行なうことをつとめます。こ
と交換
すこまつとも。こ

（3）鎮西学院の平和教育とその現実
本学院は、被爆60年目の2005年（平成17年）8月9日、「世界に向けて平和宣言を発信」しました。大きな反響を呼びました。

第二次大戦末期に軍部の
彈圧に屈してチャペルを
中止したことです。昨
後、鎮西学院の復興期の
理事会で、この点について
て厳しい批判と追責があ
りました。その悔い改め
の上に立って千葉県長
が、戦前の日本の教育を
軽視していた労作教育を
提案したのです。

投下国としての贖罪から
鎮西学院の犠死者の慰靈
のために献金を捧げて下
さったものを基に作られ
ています。大学では「チ
ヤペルアワー」をベース
アワー」と呼んでいま
す。
平和を実現する道」と
て「福音」(ミヨー)「平和」
の実現を大学設置の目的
にしています。福音「ミ
ヨー」として、います。それ
しそが、アジアの平和と
貢献する「ミヨー」として
います。

1945年8月9日、66年前の惨状は、当時旧制中学3年生14歳の少年達の眼の中に焼きついており、一生消すことが出来ないと思っています。

当時、鎮西学院中学校は、浦上原頭の丘にあり、鉄筋コンクリート4階建ての校舎が建ち、眼下には浦上川が流れ、浦上一帯をはじめ長崎港まで見渡せる、すばらしい場所にありました。男子校で鎮西学院に憧れ、将来を夢みて希望に満ちて入学してきた少年達が集っていました。

しかしながら、1941年に勃発した戦争により、戦時体制下にあり、学生にも自由ではなく、ただ枠の中での行動しか許されず、毎日軍隊式の行動を強いられ、本来の授業は少なく、軍事教練の時間だけが増えました。まさに、青春の夢が奪われていたのです。

1945年初め、國の方針により、4月から「國民学校初等科を除き学校に於ける授業は原則として之を停止する」との閣議決定がなされました。4年生は前年1944年6月頃から員生徒として動員されており、3年生は1945年3月頃からそれぞれ軍需生産工場に動員されました。2・1年生は勤労組と待機組に分けられ、2年は国鉄、1年は軍関係の労務者として奉仕させられました。國の勝利を信じ、不平も云わらず、食料も乏しい中で辛抱しながら、朝早くから夕暮れまで一生懸命働きました。

そして運命の日。爆心地から500mの近距離にあった校舎は壊滅的な被害を受け、火災も発生し校舎内に保管されていた学籍簿をはじめ、一切の保存文書も焼失、校内にい

鎮西学院中学校での 被爆経験と 爆死者の名簿作り



鎮西学院中学校卒業生

西 嗣也

た教職員、学校工場に動員された学生、防空要員、ほかに軍需生産工場、登下校中、自宅待機中、それぞれの場所で多くの教職員が被爆したのです。

そして敗戦。校舎は使用不能のため、市内の小学校を借り学校が再開されますが、すぐ駄目になり、銀屋町にあった昔の出島教会を移転した教会で2部授業を行ってました。1946年4月諫早市に移転が決定すると近郊から通学している生徒は列車の間に合わせ、やむなく転校、中退した人も少なくありません。残された学生は、交通事情も悪く間に時間をかけ諫早へ通学したのです。

志半ばに夢を奪われた友の無念さを想うとき、当時の在校生の状況を残しつつ卒業できた学生の務めでもあります。学校で学んだ教えでもあると思い、当時の在校生名簿を作成することにしました。2000年のことでした。学院の提案で原爆当時在校生名簿作成委員会を設けました。各学年から委員を選びました。名簿調査により判明したのは、全校生、1年生～4年生の在校生914人。氏名が判明した生徒799人（内卒業生422人、被爆死97人、転校中退者等280人）氏名不明115人（中退転校者等）になりました。

長い年月を経ての作業でしたが、爆死した遺族の方々も学院のことを忘れておられたこと、生きて永らえた方も鎮西学院に想いを寄せられていることが判り、校友としても心強く感じさせられました。これで鎮西学院の戦後の終末処理が一応終わったと思っております。

和教育の現状と課題――
いのちを尊ぶ教育

黒瀬氏

広島女学院の平和教育。

現状と課題――
いのちを尊ぶ教育

和教育の現状と課題――
いのちを尊ぶ教育

